



御成門だより

令和5年3月2日発行

第 11 号

発行責任者

港区立御成門中学校

校長 佐藤 太

教育目標

「豊かな心とたくましい体をもつ生徒」「自ら計画し進んで学習する生徒」「他人の立場を尊重し仲良く協力できる生徒」

〒105-0003 港区西新橋3-25-30 電話03-3436-3553 FAX03-3436-3552 E-Mail onarimon-js@minato-tky.ed.jp

「空気」と「空気感」

校長 佐藤 太

3月（弥生）。日の光が明るく差し、緩む空気を肌で感じる季節となりました。今年度一年を締めくくる月です。最終月を迎える私は、生徒達の笑顔や頑張る姿に、たくさん元気や力をもらってきたという思いです。

3月になると、毎日、何気なく過ごしてきた日常や学校生活がとても愛おしく思えるのです。これまでと同じように空気を吸い、仲間とのとりとめのないおしゃべりや活動をして過ごした日々は、振り返ってみると尊いものです。余りに当たり前のこと、「空気」のような感覚と感じている人も多いと思います。

さて、私達が生きていく為に「空気」はなくてはならないものです。他にも生きていく為になくてはならないものは毎日の「食事」であったり、体を休めるための睡眠・休養であったりします。生きていく為に必要なものでも、「食事」のように目に見えるものと、「空気」のように目に見えないものがありますね。

目には見えないもので、大切なものは意外とたくさんあります。例えば、笑いや会話、音、風、湿気、匂い、重力……人の心や健康、思いやり、感謝、勇気や悩み……いろいろな角度から考えることができます。

確かに、20世紀フランスの作家で飛行機乗りだったサンテグ・ジュペリの小説『星の王子様』の有名なセリフにも『大切なものは目には見えないのさ』『心で見なければ物事はよく見えないってこと』とありましたね。この言葉を私は大事にしています。人間は、自己中心的な我欲や偏見、都合の良い解釈ばかりに心をとらわれていると、本質や大事な事を見誤ってしまうことになるのではないかと思うのです。

古代ギリシャの哲学者プラトンも“目に見えるものは仮の像にすぎず、本質は別にある”とも言っていますね。

◎ 春キスト 目にはサヤカニ 見えネドモ 風の音ニゾ 驚かレヌル(古今和歌集アレンジオマージュ)

「空気」と似た言葉で「空気感」と言う言葉があります。「空気感」は、直接、人と人が同じ空間の中で、感じる感覚や臨場感、雰囲気のことです。コロナ禍での人と人の関わり合いがオンラインや画像などの間接的交流が増え、直接の顔と顔を合わせる空間が減りました。それでは、その場の感覚やニュアンスとなる「空気感」が読みにくく私は感じています。「空気感」は言葉で説明したり、これが空気感だと形で表すことは出来ませんが、とても大切なものだと思います。好きな音楽グループの歌をCDやiPhoneで聴くよりもコンサートホールや劇場で聴く、観る……、TVで野球観戦するより球場で選手達の息づかいを感じて応援する感覚は、リアルで心が大きく動いたり、実感が持てたりするものとなります。

コロナ禍で、オンラインなどが便利な世の中になりましたが、同じ空間の中で、お互いに対峙して、自分の目や耳、感覚で相手の感情や思いを感じたり、共に体や頭を使って活動していく中で、この「空気感」を大切にできる人になってほしいと思います。同じ会場に皆一同が集まって活動をする機会が減ってきた3年目の春先、まだ油断はできませんが、ようやく日本社会も先々、次のステージに動き出そうとする気配があります。

3月、あと何回、自分のクラスや学年で同じ空間の「空気」を吸い、共同の活動ができるのでしょうか？全校生徒が一堂に体育館や校庭に集まって一緒に時を過ごせるのでしょうか？授業、給食、朝礼、生徒朝会、専門委員会、避難訓練、1年生の平和学習、3年生を送る会、3年生校外学習、卒業式全校練習、卒業式予行、卒業式、部活のお別れセレモニー、修了式……。全てではありませんが、2年前、1年前よりも確実に仲間と同じ会場の「空気感」を感じ、学校生活を送れることが多くなりました。同じ「空気感」を感じて活動できることが増えて本当にうれしく、待ち望んできた願いでもあります。残りの1ヶ月、共に過ごす同一空間や会場・部屋で、その「空気感」を味わいながら、御成門中らしく元気に生活してほしいと思います。

保護者・地域の皆様、令和4年度もあと1ヶ月です。最後まで御成門中生を宜しくお願ひいたします。

【2月3日（金）みなと科学館】

2月3日午後に、2年生は体験学習の一環としてみなと科学館を訪問しました。最初にプラネタリウムを鑑賞し、その後、3つのセクション（みなと科学館・サイエンスショー・気象科学館）に分かれて見学しました。普段はできない貴重な体験をすることができました。



【2月8日（水）給食商店街コラボメニュー】

今回は新橋赤レンガ商店街にある「新橋お多幸」さんとのコラボレーションです。お多幸さんに監修していただき、給食用レシピを作成しました。当日は準備段階から「新橋お多幸」さんの職人さんに来校いただき、おでんについてのお話をいただきました。本物の味のおでんをいただくことができました。



【2月13日（月）避難訓練】

第10回避難訓練は生徒に事前の時間告知なしでの避難訓練を行いました。地震発生後に給食調理室で火災が発生したという想定で避難を開始しました。当日は雨でしたので、避難場所はピロティになりました。生徒は臨機応変に対応し避難訓練を行いました。



【2月27日（月）情報モラル講座】

教育ネットの情報モラル支援講師の岩元さんにご来校いただき、本校生徒を対象に情報モラル「共に学ぶ ネット社会を生きる力」についてワークシートを使いながら情報モラルの大切さについて学びました。



【2月28日（火）第4回学校運営協議会】

今年度最後の学校運営協議会をランチルームで行いました。御成門小学校、御成門中学校の学校評価及び次年度の教育課程の基本方針及び学校経営方針について、活発な協議が行われました。



【御成門中生の活躍】

○令和4年度港区教育委員会表彰

第10回全日本小中学校ダンスコンクール全国大会中学校部門でダンス部が優秀な成績を収めました。又、2022全日本軟式野球大会において優秀な成績をおさめたので、教育委員会表彰を御成門中の生徒が代表として、表彰を受けました。



○港区議会議員選挙キャチフレーズコンテスト

佳作 1年 伊藤 沙樹

「港区の明るい未来に一票～集え！みんなの思い～」

【3月の予定】

- 1日(水) 都立一次発表手続
- 3日(金) 校外学習（3年）
平和学習講演会（1年）
- 4日(土) 三年生を送る会
- 6日(月) 全校朝礼・安全指導
3年特別時間割開始・専門委員会
- 7日(火) ダンス特別授業（3年）・中央委員会
- 8日(水) 子供を笑顔にするプロジェクト（3年）
- 9日(木) 救急救命講習（3年）
- 10日(金) 避難訓練
- 13日(月) 生徒朝礼
- 15日(水) 卒業式予行
- 17日(金) 卒業式
- 18日(土) TAKESHIBA PORT MUSIC FESTIVAL 2023
- 20日(月) 保護者会（1, 2年）
- 21日(火) 春分の日
Minato×東京 2020 レガシーイベント
- 23日(木) 美化活動
- 24日(金) 修了式
- 27日(月) 春季休業日始
- 4月5日(水) 春季休業日終
- 6日(木) 始業式
- 7日(金) 入学式